

# HERALDO ALAVÉS

Año V Oficina: Estación 47 Diario independiente Vitoria—Viernes 6 de Octubre de 1905 Periódico de la tarde Talleres: Estación 47 Número 1452

**44<sup>6</sup> Para novias y niños**  
Equipos, caracillas, vestidos y abrigos para niñas y niños, y faldas de seda van en el *Hotel Quintanilla* de la casa Goya y Compañía de Bilbao. Solo por dos días.

**44<sup>7</sup> Paluquería de L. Cotejo**  
Se necesita un oficial.

**44<sup>5</sup> A las señoras**  
**GASTÓN Y DANIELA.—BI BAO**  
Acaba de llegar el representante de dicha casa con las últimas novedades en género de fantasía para la estación de invierno. Se hospeda en el *Hotel Quintanilla*, habitación número 21.

**44<sup>3</sup> Sociedad Azucarera Alavesa EN LIQUIDACIÓN**  
No habiéndose reunido número suficiente de señores accionistas para celebrar la Junta general ordinaria convocada para hoy, se cita nuevamente a los señores socios para el día 14 de Octubre próximo a las doce del mediodía, en que quedará constituida la Junta cualquiera que sea el número de accionistas presentes o representados, con arreglo a lo dispuesto en el artículo 19 de los Estatutos sociales.  
Vit. 30 de Septiembre de 1905.—El Presidente del Consejo de Administración, *El Marqués de la Alameda*.

**FRANCÉS, INGLÉS, ALEMÁN**  
*Academia de lenguas vivas de monsieur Alexandre Gastaud.*  
ESTACION 33, 2.<sup>o</sup>  
En esta Academia se enseñan las lenguas siguiendo los últimos métodos de intuición natural y se garantiza la enseñanza. Se dan lecciones particulares y a domicilio. Hay en la Academia clases especiales para señoras. Se prepara para los exámenes de ingreso en cualquier carrera.  
*Precios económicos*

## CRONICA

### LA FUERZA

Estamos en otoño, en esa estación en que el cazador después de haber recorrido los rastros tras la codorniz que huyó a vivir bajo cielo más limpio, persigue a la perdiz, que soporta las cruces del invierno entre los argomales y asperezas de nuestro campo.  
Cuando el agua ó la nieve no caen sobre la tierra, el cazador viste los arcos propios del ejercicio cinegético y marcha repecho arriba tras la andadora perdiz.  
Vitoria es uno de los pueblos en que más afición existe a la caza. La aristocracia, la burguesía y la clase obrera, tiene representaciones lucidísimas en esas huertas devotas de San Huberto, que buscan ansiosas en el campo el ave para herirla con el plomo certeramente disparado.  
No cabe duda, de que el ejercicio de la caza es sano. El mover los músculos, el respirar a pleno pulmón el aire sano, la comida frugal, son factores que sirven para conservar el cuerpo. Pero nadie como el cazador necesitado de vigorosidades musculares. Aquel que se siente agotado, aquel cuyas piernas no obedecen al deseo, es un mártir, que sufre el suplicio de Tántalo y que no halla la satisfacción de coger pluma aun cuando siente el volar estrepitoso de la perdiz.  
Antes, no había remedio contra esta decadencia, pero hoy que sabemos por el personaje del sanete, que las ciencias adelantan una barbaridad, es cosa fácil reponer las fuerzas perdidas y volver a los músculos las energías que se llevaron los años.  
Por si algún cazador arruinado, quiere volver a los días en que no sentía fatigas, le voy a dar la receta, advirtiéndole que no se trata de maravillas fantásticas, sino de hechos comprobados por los hombres de ciencia.  
La coca, la kola, la quina, que pasan por aumentar la fuerza muscular, son poca cosa al lado del ácido fórmico.  
Los sabios se dijeron contemplando el labor de las hormigas:—¿Veis ese pequeño insecto que tiene fuerzas de coloso? Pues todo lo debe al ácido fórmico, cuya secreción es constante.  
Y cogiendo las hormigas a puñados, las atormentaron con la maceración en agua alcoholizada, bautizando este brevaige milagroso con el pomposo nombre de *Agua de la magnanimitad*. Y las cataplasmas de hormigas se usaron contra los reumatismos, la gota, la hidropesía, etc.  
En 1897, el doctor Garrigú de la Facultad de París, en un documento original, cantó las bondades del ácido fórmico, y en 1904, el doctor Clement de los Hospitales de Lyon, presentó un trabajo notable respecto a la acción del ácido fórmico, sobre el sistema muscular.  
Este doctor, en una comunicación dirigida a la Sociedad Nacional Francesa de Medicina, llegó a decir que un

hombre que tome ácido fórmico durante unos días, adquiere un aumento considerable de fuerza, sin sentir en el ejercicio, ni fatiga, ni laxitud. El efecto del citado ácido se da a conocer poco tiempo, tanto en las personas jóvenes, como en las viejas. Gracias al dinamómetro que permite medir la fuerza muscular, y al ergógrafo que sirve para valorar en cifras, los grados de fatiga, el doctor Clement ha considerado dogmático que el ácido fórmico, aumenta de manera increíble las fuerzas musculares, siendo además completamente inofensivo.  
Las observaciones numerosas y curiosísimas del doctor Huchard, han probado también que existe la acción del fórmico, sobre nuestro organismo vigorizándolo, sin que la sensación de la fatiga abata e inutilice al hombre.  
Un viejo temblón de 72 años, fué corregido de su dolencia después de administrársele dosis de ácido fórmico y pudo tener un vaso lleno de agua sin que cayera una gota. Este caso se ha repetido en diversos hospitales. En resumen es cosa científicamente probada, que esas hormigas que perseguimos, son las que han de regenerar a la humanidad, dando elasticidad, a músculos lacios y débiles, haciendo de los viejos enfermos, hombres serviles.  
Conque, cazadores que sentís fatiga al llegar a las últimas curvas de la loma, al picacho de la sierra, acordaos del remedio Y si en el campo tropezáis con un hormiguero, saludad respetuosos aquel pequeño mundo de regeneradores de nuestra naturaleza.

ISIDRO DE SARRIA.

## En la Diputación

### Acuerdos adoptados por la Comisión Provincial

Aprobar la diligencia de marcación de lenas foguerales para los habitantes del Ayuntamiento de Salvatierra, hoja verde para alimento del ganado y material para aperos de labranza.  
Igualmente se aprobó la diligencia de señalamiento del punto donde han de extraerse argomas ó brezos del monte común de Maturana para la Compañía de las Hermanitas de los pobres.  
Pasar al Sobreguarda para marcación, tasación y venta el expediente de recursos de árboles quemados para reponer una fragua.  
Denegar la pretensión del Alcalde de barrio de Ezquerecocha que solicitaba se suspenda el procedimiento de apremio para hacer efectivas multas impuestas por el Ayuntamiento de Alegría por pasturación de ganados.  
Que pase al Sobreguarda para marcación los expedientes por don Luis Orive y don Matías Barrón, vecinos de Corro pidiendo materiales de maderamen del monte común para reponer las casas que habitan.  
Imponer al vecindario del Pueblo de Pinedo, la multa de 160 pesetas, por haberse propasado a cortar abusivamente varios árboles de pino, del monte común de aquella jurisdicción.  
Pasar al sobreguarda para que proceda a la marcación la instancia de don Justo Ruiz, vecino de Rivera, solicitando materiales de maderamen para reponer una cabaña.  
Aprobar los repartos de contribución territorial é industrial del Ayuntamiento de Subijana para el año 1905.

## LA BASILICA DE ARMENTIA

### OBRAS EN PROYECTO

Nuevamente tenemos que ocuparnos de esta basílica, considerada por los inteligentes como uno de los mejores monumentos arqueológicos de España.  
Casi a diario recibimos noticias de ser visitado este antiguo santuario por extranjeros, peritos en el difícil e intrincado arte de la Arqueología, atraídos por los preciosos restos que encierra, y hasta sabemos que un caballero de nacionalidad francesa trató de ponerlo en conocimiento del gobierno español, para que el templo que nos ocupa sea declarado monumento nacional de primer orden, dada su importancia.  
Desde que nuestro distinguido amigo é ilustrado colaborador, el erudito cronista honorario de Alava, don Manuel Díaz de Arcaza, recordando los trabajos hechos en 1870 descubrió, no sin grandes trabajos, en el verano de 1900, las cuatro antiquísimas esculturas de piedra y tamaño natural que representan a los cuatro evangelistas y de las cuales ya nos ocupamos en el pasado mes de abril hasta la fecha, va despertando grandemente la curiosidad de los buenos alaveses, y al calor de esa curiosidad nació la idea de restaurar dicho templo. ¡Hermosa idea!  
Algunos meses antes del en que celebra el pueblo de Armentia, juntamente con la provincia de Alava, la fiesta de su patrono insigne é hijo predilecto San Prudencio, dieron comienzo las primeras obras en el interior de la basílica, gracias a la actividad y celo del párroco de dicho pueblo, nuestro respetable amigo don Jacinto Landa, y de cuyas preliminares obras ya dimos cuenta oportuna a nuestros lectores, en un segundo artículo que también apareció en las columnas de

HERALDO ALAVÉS, el pasado mes de abril, días antes de la tradicional romería.  
La feliz idea de continuar las obras de restauración, no ha decaído un momento, antes bien, se ha dado un gran paso de avance, que no otra cosa que elogios merece.  
El citado señor Arcaza, verdadera alma de la tal idea y amante como pocos, de nuestras costumbres y tradiciones, pensó, por su parte, como y en qué forma podían tener lugar las obras de restauración, basándose para ello, en los pocos datos históricos que de la vetusta basílica conservamos, y en lo que aparece en la fábrica de la misma, dados los "sacrilagos atropellos que esta desdichada Basílica sufrió en el primer tercio del siglo XIII.

## Despedida de soltera

Con motivo de su próximo enlace matrimonial, que se celebrará el lunes, día 9 del actual mes de octubre, con nuestro querido amigo el abogado vitoriano don Ramón Mendivil, ayer tarde obsequió a sus amigas la bella y virtuosa señorita Irene de Echanobe.  
Hicieron los honores de la casa de nuestro buen amigo don Gabriel de Echanobe, padre de la novia, esta, su señora madre doña Clara Zabala é hijas doña Cecilia de Echanobe de Nardiz y Milagros.  
A la fiesta asistieron las señoras doña María Alberico de Dorado, doña María Bellsolá de Verastegui, doña Amalia Elio de Vidal Abarca, doña Inés Hidalgo de Cisneros de Abreu, doña Prudencia Laguna de Tomé, doña Rosario Manso de Zúñiga de Jovenis, doña Concepción Mendivil de Rivacoba y doña Mercedes Vidal-Abarca de Sava.  
Señoritas Junnita Bascaran, Blanca y Lola de la Brena, Pilar Casas, Cayla Díaz de Mendivil, Teresa de Echanobe, Rosalía Echagüe, María Echavarría, María Laguna, María y Mercedes Montemayor, Carmen, Dolores y María Terrez, María Isabel, Matilde y Lola Unagón; Rosario Zabala, Tomasa Zvala y otras muchas que sentimos no recordar.  
Se sirvió trufado, lengua a la escarlata, un pastel de yema y bizcocho y té con pastas.  
Después se hizo música.  
Adelantamos a la nueva pareja nuestra más completa enhorabuena.

## En el Ayuntamiento

**La sesión de hoy**  
A las once y diez minutos ha dado comienzo la sesión, presidida por el señor Ordoña, con asistencia de los concejales señores Saleta, Zarate, Cabrera, Aguirre, Mújica, Linacero, Buesa, Elzardui, durana, Gonzalez, Ruiz, Gorrochategui y Lorente.  
—Acta de la sesión ordinaria celebrada el día 27 de septiembre último.  
—El estado de caja, arroja una existencia de 154,049'82 pesetas.  
—La distribución de fondos, asciende a 124,551'20 pesetas.  
—La relación del producto de los arbitrios en la semana anterior, asciende a 21,882'84 pesetas.  
—Dictamen de la comisión de Obras informando la instancia de doña Carmen O. de Zarate, sobre autorización para colocar una escalera móvil en la planta baja de la casa número 77 de la calle de la Herrería.  
Se desistió por no sentir precedentes y ser peligrosa la escalera que se solicita.  
—Idem la de doña Felicia Olave, en súplica de que se rebolque acerca de asfalto al frente del Patronato obrero de nuestra Señora del Pilar.  
Que más urgente y necesaria es la colocación del paso adomado por lo que se practicará primero esta obra, y las aceras se construirán, si queda dinero, una vez terminadas las que se están arreglando.  
El señor Buesa ruega que si hay dinero para la construcción del paso se haga éste cuanto antes.  
Dice el señor Ruiz que es más urgente practicar algunos arreglos en el Campillo, aparte de la promesa de hacerlos que el Síndico hizo hace dos ó tres meses.  
Contesta el Síndico que todo no puede hacerse a un tiempo, pues hasta ahora han estado los canteros ocupados en arreglar la casa del término de la ventanilla.  
Además tengo pocos canteros, dice, pues de los que hay, varios se emplean en llevar pliegos.  
El señor Ruiz Pónganse diez peones más.  
Se aprueba el dictamen.  
—Del señor Procurador Síndico, informando la instancia de don Manuel López Altuna, manifestando que no corresponde a la empresa de que forma parte, satisfacer cantidad alguna a los individuos del cuerpo de bomberos que vayan de retén al Teatro principal y al Teatro circo, durante las noches que hay función en los mismos.  
El Ayuntamiento deja en libertad a la empresa, para que de sus mismos empleados nombre los necesarios para el servicio de incendios.  
—Relación de artículos inutilizados durante la segunda quincena de sep-

tiembre último, por no reunir buenas condiciones para el consumo.  
Dos kilos de pescado y 12 de frutas.  
—Se aprobaron varias cuentas y libranzas.  
—Comunicaciones de comisiones y cargos:  
(Sale del salón el señor alcalde y ocupa la presidencia el señor Saleta).  
Comunicación del senador electo señor Velasco, ofreciéndose al Ayuntamiento para todo aquello que pueda redundar en beneficio del pueblo de Vitoria.  
Enterado.  
Al señor Acedo se le concede licencia para ausentarse por quince días.  
**Fuera del orden del día**  
Dáse lectura a una carta del teniente coronel de artillería señor Ugarte, en la que se manifiesta que resuelto el asunto de la adquisición del terreno para el colegio de huérfanos del arma de artillería, es hora ya de hacerse cargo de la Normal de maestros como edificio provisional, mientras las obras del edificio principal no terminen, pues la casa que en la actualidad ocupa la escuela de artes y oficios no es suficiente.  
El señor González dice que en las escuelas normales se dan actualmente otros dos clases, y los huérfanos pueden ir a los Marianistas y Carmelitas ó Niño Jesús.  
El señor Zarate dice que la Diputación pide por las normales 175.000 pesetas, suma que el Ayuntamiento no puede pagar por el edificio. Además con esa suma se puede hacer un edificio mejor de nueva planta. A mi juicio debe contestarse que no tenemos las escuelas normales é ignoramos si para adquirirlo llegaremos ó no, a un acuerdo con la Diputación; mientras tanto si el Ayuntamiento se compromete a llevar los chicos a los Marianistas, véase qué gastos puede ocasionar, por si tiene más cuenta arrendar una casa. Yo no creo que los gastos que se causasen hasta que el edificio nuevo podría inaugurarse é ir allí los huérfanos, serían de cuenta del Ayuntamiento, pero si hay compromisos, cúmplase. Pero en cuanto a las escuelas normales, creo que a nada nos hemos comprometido.  
El señor Gorrochategui dice que a nada se comprometió la comisión, más que a lo acordado por el Ayuntamiento. Se pidieron notas a los hermanos Marianistas, y aceptaron gratuitamente, pero el cuerpo dijo luego que no quería mandar allí los chicos; se ofreció la escuela de Artes y Oficios, y en principio les pareció muy bien, pero ahora vienen diciendo que no hay cuerpo de guardia, ni enfermería, ni habitaciones para el oficial; pues si tuviera el edificio provisional todas esas cosas, escusábamos de otro.

No podemos hacer más; si no les acomoda la escuela de Artes y Oficios, que busquen una casa particular.  
El señor Zarate dice que en vista de esas aclaraciones, debe ofrecerse a la comisión lo ya tratado y acordado por el municipio, esto es, ó los Marianistas ó casa particular. El Ayuntamiento no ha faltado a sus compromisos, ni se niega a cumplir lo que ofrece.  
El señor Buesa: Si hace falta arreglar en condiciones una casa particular serán esos gastos a deducir de las 200.000 pesetas ofrecidas?  
Varias voces: No.  
El señor Buesa: Pero hay que calcular lo mucho que puede costar al quilar una casa en esas condiciones.  
El señor Gorrochategui: Demuéstreles la imposibilidad de adquirir la escuela normal, haciendo ver que si en adelante se adquiere ha de ser para destinaria a escuela de artes y oficios; entonces pueden ocupar el edificio destinado a esa escuela en la actualidad, y si no les acomoda que se vayan a una casa particular que puede elegirse en sitio céntrico de la ciudad.

Intervienen luego varios concejales para aclarar si hay ó no obligación de hacer obra en la casa particular por parte del Ayuntamiento, y para evitar dudas trae el acta correspondiente, que la lee el secretario.  
El señor González cree que no hay otro compromiso el de llevar a los huérfanos a los colegios, mientras el edificio nuevo no se habilita.  
Sostiene el señor Gorrochategui que se ofreció alternativamente colegio ó casa particular, y esta es natural que se habilita para contener a 17 alumnos.  
No cree el señor Cabrera que debe ocasionarse gastos.  
Cree suficiente el señor Buesa, la disposición corriente de una casa particular, para contener 17 alumnos.  
Opónese terminantemente el señor Linacero a hacer nuevos gastos.  
Por fin se acuerda contestar que por ahora ni son del Ayuntamiento las escuelas normales, ni hay posibilidad de adquirirlas, y de no convenir a la comisión la escuela de Artes y Oficios, para utilizarse provisionalmente, que se atenga a lo aprobado por el Ayuntamiento.  
—El señor Buesa pide que del capítulo de imprevisitos, se paguen 30 pesetas a los dueños de las heredades que sufrieron perjuicios, con motivo de la siembra del arbol.  
Igualmente pide se atienda a la reclamación de don Pedro Otazu, que solicita el importe de la renta de unos terrenos cedidos al Ayuntamiento.  
Contesta el síndico que a su tiempo

le fueron abonadas 90 pesetas por perjuicios; además, dice, nosotros adquirimos el terreno libre.  
Como el señor Buesa dijera que el señor Otazu se queja de que el Ayuntamiento no se porta con él conforme es debido, se arma una discusión, en la que sale a relucir cierta condonación por multas de decomisos etc.; arrojándose una pequeña tripieta.  
El señor González pide se active la reclamación a la Diputación por la suma que corresponda percibir al Ayuntamiento de lo recaudado por aquella por el concepto de alcoholes.  
El señor Gorrochategui dice que la comisión debe ponerse de acuerdo con el alcalde para ver la manera de resarcirse de la notable baja habida en los ingresos por tal concepto. A él le consta que la Diputación ha cobrado del Estado 51.000 pesetas; y de esa suma debe percibir el Ayuntamiento la parte proporcional.  
—El señor González: Se me han acercado varios industriales para enterarse de las condiciones en que se están haciendo algunas obras en cierto paseo; y me extraña, toda vez que ni hay acuerdo ni nada; deseo que por la presidencia se haga la pregunta correspondiente.  
La presidencia promete enterarse y se levanta la sesión.

**Bando**  
El excelentísimo Ayuntamiento, en sesión ordinaria celebrada el 20 de septiembre último, acordó reproducir las siguientes disposiciones, insertas en el bando publicado por la alcaldía el 8 de junio de 1899:  
1.<sup>a</sup> Queda prohibida la existencia de rebanos de ganado lanar y cabrío dentro del recinto comprendido entre las casetas de la recaudación.  
2.<sup>a</sup> Se prohíbe en absoluto, la entrada de reses vivas, de cualquier clase que sean, a excepción de los corderos y cabritos, en los establecimientos ó despachos destinados a la venta de carnes.  
3.<sup>a</sup> Todos los establecimientos de referencia tendrán la entrada directamente por la calle, sin que de ningún modo pueda comunicarse, por medio de puertas ó ventanas, con los portales de las casas contiguas a los mismos, ni con otras dependencias.  
4.<sup>a</sup> Deberá mediar una distancia mínima de cien metros, entre los puestos de venta de carnes y las cuadras donde los tableros encierren reses destinadas al abastecimiento de sus respectivos bancos.

**LA BECERRADA**  
Se espera que la suscripción abierta, de buen resultado.  
Así mismo, es de creer que habrá muchas y bonitas cintas, para los ciclistas que deseen alcanzarlas.  
Parece que existen algunas dificultades, las cuales nos privarán del *carroussel*.  
Hoy se ha recibido otra carta del ganadero de reses bravas don Miguel Quintana, haciendo un nuevo ofrecimiento, pues dice que pondrá en Vitoria cuatro bichos de dos años y tres yerbos, de desecho, creditos, hasta el punto de poder echarlos picadores, al precio de 325 pesetas cabeza, proposición que consideramos muy aceptable.  
De las cuadrillas, daremos a conocer el personal una vez este se encuentre completo.  
Esta noche, se reunirá la junta, para proseguir sus trabajos de organización.  
RELANCE.

## PARIS

### GUERRA A LA TUBERCULOSIS

Ha comenzado en París la celebración del primer Congreso internacional contra la tuberculosis.  
Todos los pueblos civilizados se concertan para combatir esa plaga, que representa la más terrible de las enfermedades. A dolencia de carácter social, acción social también. Deber es de los gobiernos, de las clases directoras, iniciar, desenvolver y apoyar los recursos contra la devastadora dolencia.  
En 1899 el emperador de Alemania inició sus propósitos de lucha social contra la tuberculosis. Después, en Francia, Waldec Rousseau fué el primero en constituir una comisión extraparlamentaria contra la tuberculosis, presidida por el doctor Brouardel. En el Congreso de Londres, en 1901, el presidente de la República, Mr. Loubet, invitaba a las representaciones de todos los países para reunirse en París y concertar una acción internacional contra la tuberculosis. Se cumplen los deseos de Francia y Alemania.  
Los enviados de los países de Europa y de América, tratarán en París de los problemas relativos a la preservación de la tuberculosis y al modo de asistir a los atacados por la enfermedad.  
Nuestro Gobierno, nuestras autoridades, deben apercibirse para recoger y cumplir los acuerdos de ese carácter científico y social.  
España es uno de los pueblos más azotados por la terrible dolencia, y además uno de los que, por falta de legislaciones de cierta clase, más desamparadas tiene las vidas de los débiles contra los peligros que las acechan.

## PASATIEMPOS

### CUENTO

Sabido es que en Andalucía son muy guasones, capaces de hacer ver que desde la Giralda pueden contar se todas las hormigas que entran en el Alcázar.  
En uno de los barrios de Sevilla vivía una señora de edad madura que había derrochado parte de su fortuna en dar conciertos, bailes, banquetes y funciones de teatro; era tan divertida como caritativa; en determinados días repartía gran cantidad en limosnas. Esto la hizo simpática en toda la capital, llegando a figurar entre la alta sociedad.  
Un día que se celebraba en su casa un baile, llamó a unos cuantos jóvenes y les habló de esta suerte:—Les parece a ustedes que el día de misantropía diéramos una novillada?  
—Sí señora, sería de gran efecto. ¿Cuanto gozaría usted y cuanto nos habíamos de divertir nosotros!  
—Pues nada, manos a la obra. Yo proponeré una suscripción a las personas asiduas a esta casa, la cual encabezaré con 250 pesetas y después de la corrida, baile. El que quiera ser lidiador me pasará una tarjeta con el cargo que desear.  
—Oiga oíste doña Lirica, yo, yo, yo, capé de matar todo lo que zarpa por la puerta del chiquero.  
—Bueno, contestó doña Lirica, aceptado como primer espada, pero... ya lo veremos.  
Discutieron la edad del ganado. Unos querían de dos años y tres yerbos, otros de dos años sin yerbos, y otros de un año con muchas yerbos, pero la señora de la casa como autora de la fiesta quedó en arreglarlo a su gusto.  
II  
Llegó el día de la corrida. Todo estaba dispuesto, el bello sexo lucía trajes con alamares y mantillas de blonda, etcétera, etcétera.  
La plaza estaba cargá y las niñas todos llevaban yemas acarameladas.  
Salieron las cuadrillas, a las que no se les había permitido ver el ganado, pues de los muchos inscritos, hubo algunos que se escitaron prestando un viaje, otros estaban enfermos del hipocondrio.  
La juerga fué completa; riéronse todos a mandibula bautente, no tubo necesidad de regar la plaza, a pesar del calor.  
El grupo que iba a hacer de primer espada y todo lo mató, en cuanto vio salir el novillo del toril salió de maja no cesando de correr hasta su casa.  
En la calle al verle correr gritaban:—¡ése, a ése, creyéndome Pepe Luis (que así se llamaba) que el bicho le perseguía; entró en su casa, subió la escalera tan de prisa, que por no gastar tiempo en llamar, se cobó por el montante de encima de la puerta que era de cristales. Algunos de los lidiadores tenían manchado el pantalón por la parte posterior como si hubieran estado sentados en sitio húmedo. Vamos que fué el disloque.  
III  
Por la noche fueron todos alegres y contentos a felicitar a doña Lirica, dándole la enhorabuena; todos estaban satisfechos de la fiesta y del buen humor de la autora, todos menos los toreros que la dijeron:  
—Para broma, es algo pesada, la admitimos por ser usted tan respetable como buena, pero los becerreros ya eran muy crecidos y cuando los vemos salir se nos hacían mayores que la Torre del Oro.  
—Pero salerosos... querían ustedes que los bichillos fueran chequitos y zallieran der toril ya majos y preparados para en medio der redondeo hacer candela y comérselo de una sentá. ¿Vamos hombre? la gindama es libre.  
*Ricardo Gil Vera.*

## Teatro Principal

Sobradamente conocida del público es la obra del gran Arrieta que anoche nos sirvió la compañía Bauzá-Simonetti.  
Marina, no obstante, tenía anoche un atractivo más: el debut del tenor don Arturo Ubeda.  
Con buena entrada en butacas, algunos aunque pocos palcos principales, regulars los segundos y un medio lleno en las alturas, se abrió el telón, poco después de la hora fijada en los carteles.  
Conocidas ya las partes principales de la compañía, las exigencias del tiempo y del espacio, nos obligan a no ser detallistas.  
Todas estuvieron dentro de sus respectivos papeles, distinguiéndose la señorita Bailla (Marina) y el señor Meana (Pascual).  
El debutante señor Ubeda, que me mostró conocer la obra á conciencia, alcanzó entusiasta ovación apenas terminó el aria de salida, ovación que se repitió después varias veces con justo premio a su trabajo.

Ubeda canta bien y ataca con gran valentía las notas agudas. Nos consta que no estaba anoche bien de facultades y por ello nos parece aún más aceptable este artista y por consiguiente inapreciables los defectillos que algunos le señalaron. El soberano obligó al señor Rodrigo (Roque) a repetir varias veces desde el quebrado listón, la serenata del acto final. Buzá al frente de la orquesta muy bien. Esta noche, cuarta de abono, *El cabo primero, El puñao de rosas* y el estreno de *El husar de la guardia*. Para mañana se anuncia el estreno de *La Muñeca*.

### Sociedad de baile

La reunión a que se había convocado a los antiguos socios del simpático centro *La Terpsicore*, se celebró anoche. Se acordó que la inauguración de las sesiones de baile, se verifique pasado mañana, domingo, día 8 del presente mes de octubre. Esperamos que el bonito salón de la calle de Francia, se verá animadísimo. Las inscripciones pueden hacerse, desde hoy, en el local citado.

### Ecos de la región

(De nuestros corresponsales)  
(POR CORREO)

**SALINAS DE AÑANA**  
Ayer, día 3, se puso el broche a la fiesta con que esta villa conmemora aquella famosa batalla que en el golfo de Lepanto hiciera célebre a don Juan de Austria, para humillar la cerviz a la armada otomana, que mandaba Ali Bajá, efeméride que esta localidad tiene anotada como fiesta votiva bajo el nombre de "El Rosario".

El programa de festejos que fué aprobado por los ediles de nuestro concejo, en nada ha variado al de años anteriores, dando, pues, principio la fiesta con el Santo Rosario, cantado por las calles, a gran orquesta, y sucediéndose oportunamente los demás actos religiosos que han tenido lugar con la ostentación acostumbrada en esta parroquia.

Las corridas de vaquillas, desanimadas, dando lugar, también por el poco juego de los corripetos, a una bronca, en la que necesitó intervenir la autoridad local, a fin de poder disolver los grupos de jóvenes que reclinaban reses bravías.

Merece plácemes el director de la disuelta banda municipal, señor Cruzado, que espontáneamente ha tendido a disposición del público el personal que la componía, solemnizando con su repertorio los actos religiosos, y alegrando a la gente de buena humor en horas apropiadas.

Última que los elementos que aquí pueden intervenir, no pongan empeño en la reorganización de este cuerpo musical, pues nadie negará, si entusiasta fuera por el divino arte, que su estudio ayuda mucho a la ilustración de la juventud.

Hemos tenido el gusto de saludar a varios rojanos, familiares del rico propietario de esta señor Varona, cuyos jóvenes amables han contribuido a amenizar las funciones, pulsando, en los salones del señor Salazar, con mucho gusto y maestría, los instrumentos de cuerda dominantes en aquel alegre y hermoso país.

Que hayan llegado a ese pueblo con felicidad.

También hemos saludado a la señorita Visitación Zapatero, que proficiente de la corte, todavía pasará unos días al lado de sus queridos padres.

Hoy regresa a Sojo, (valle de Ayala) don Escelástico Munain, célebre párroco de aquella villa, a quien hemos tenido entre nosotros durante las fiestas.

Feliz viaje. Para la capital alavesa ha salido el señor Gamarrá.

Ha mejorado de su indisposición, el rico propietario y exalcalde de esta villa señor Angulo. Lo celebramos. 4 octubre de 1903.

### VIDA MILITAR

#### Ascensos

Han sido promovidos al empleo de comandantes los oficiales de artillería don Gaspar de Osmá y Scull y don Francisco Maldonado y López.

A capitán ha ascendido el primer teniente de la misma arma don Justo Legórburu y Matamoros.

#### Paseo militar

A las dos y media de hoy han salido las tropas de la guarnición a practicar un reconocimiento, en dirección de la vecina villa de Murguía, en cuyo lugar se supone existe el enemigo.

Al efecto, los regimientos de Cuenca y Guipúzcoa, formando una sola compañía, se han estacionado en la plaza del General Loma a las tres menos cuarto, al mando del coronel don Pedro Ayala.

Las bandas de músicas, cornetas y tambores, mas las de gastadores, se han puesto en cabeza de agrupación marchando seguidamente la infantería en esta forma al citado punto. El segundo regimiento de artillería de montaña se ha concentrado a la misma hora en la calle del Prado, yendo después a la citada Plaza del General Loma. El regimiento caballería de Arlabán se ha estacionado en la calle de San Antonio. De las columnas mixtas así formadas ha tomado el mando el general de brigada don Braulio Ordóñez.

Los ejercicios que las tropas han practicado, los ha presenciado el gobernador militar don Ramón González Tablas desde el campo de Araca. Dichos ejercicios han resultado brillantísimos, haciendo grandes elogios cuantas personas los han presenciado, que, por cierto han sido muchas. Las tropas han regresado a sus cuarteles al anochecer, presenciando el desfile, como de costumbre, numeroso público.

**Servicio de la plaza para el día 7.**  
Parada, Regimiento de infantería de Guipúzcoa.

Jefe de día, teniente coronel de Guipúzcoa don Adolfo Crespo.

Imaginería, teniente coronel de Cuenca don Enrique Mendoza.

Visita de hospital y provisiones, capitán de Guipúzcoa don Pablo Perez.

Traje, el de diario.

### SUCESOS

#### Hallazgo

En ocasión en que uno de nuestros reporteros se hallaba en la casa consistorial, tomando los datos para la información del día, se ha presentado el niño Enrique Castroviejo, hijo del acreditado constructor de muebles del mismo nombre y apellido, poniendo en conocimiento del celoso jefe de la guardia municipal un hecho que le honra grandemente.

Al efecto, dicho niño ha manifestado que ayer, cuando por la calle de Postas se dirigía a su domicilio, encontró varias pesetas, las que se hallan en su poder y a disposición de quien acredite haberlas perdido.

Hacemos pública esta noticia, no solo para conocimiento de la persona perjudicada, sino para elogiar la buena conducta de la familia del señor Castroviejo en general y del citado niño en particular.

#### Buey muerto

A las dos y media próximamente de ayer tarde, y cuando era conducido por su dueño, murió repentinamente un buey, en el portal de Arriaga.

Inmediatamente fué trasladada a la quemadero municipal, sito en el polvorín viejo. Reconocido por los veterinarios del municipio, éstos apreciaron en el animal síntomas de alguna enfermedad, sea que se seda la causa de tan repentina muerte.

### DE SOCIEDAD

—Después de haber pasado unos días en Madrid, han regresado a esta nuestro querido amigo e ilustrado colaborador don Vicente González de Echavarrí, vicepresidente de la comisión provincial, acompañado de su hija Carmer.

La bella hija de nuestro amigo, ha aprobado seis años de Conservatorio con brillantes notas o sea alcanzando cinco sobresalientes. Al felicitarla por sus éxitos, también lo hacemos a su profesor, el reputado maestro don Alejandro Giménez.

—Habiendo pasado unos días en esta población, al lado de sus padres y hermanos, hoy han regresado a Pamplona, donde habitan, nuestro buen amigo el exalcalde de aquella capital don Daniel Irujo y su señora e hijas.

—Ha ascendido, a comandante nuestro aristocrático amigo el distinguido oficial de artillería don Gaspar de Osmá.

Dámosle nuestra mas completa enhorabuena. —Ha regresado a Madrid, donde está de guarnición, nuestro particular amigo don Francisco Santiago, primer teniente de caballería, hijo del señor general de división del mismo apellido.

—Se halla restablecido de su indisposición el concejal vitoriano don Luis Gorrochategui, amigo nuestro. Nos alegramos.

—Nuestro estimado amigo el teniente de artillería don Justo Legórburu, ha sido promovido al empleo inmediato. Enhorabuena.

—De San Sebastián, donde presta sus servicios, ha venido a Vitoria, por unos días, nuestro apreciable amigo el primer teniente de infantería don Arturo Sainz.

—Después de haber presenciado las fiestas de Salvatierra, en el correo del medio día han regresado hoy las jóvenes vitorianas, Anselma Argandoña y Consuelo Anibarro.

—Ayer, en el correo de la tarde, regresó a San Sebastián, nuestro amigo don Miguel Eguicia.

—Después de permanecer breves horas en Vitoria, ha regresado a Bilbao, don Ernesto Hoffmeyer, dignísimo ingeniero jefe de obras públicas de Alava y Vizcaya.

### J. Izarra, Procurador

Se ha trasladado a Plaza Nueva, número 16, 2.<sup>o</sup> ESPECIALIDAD: Asuntos del Obispaño. Cumplimiento de Exhortos.

### Información telefónica

#### MADRID

(De nuestro corresponsal)  
3:40 y 5:30 tarde

#### Firma

A despachar con el Rey han estado hoy los ministros de Agricultura e Instrucción pública.

Don Alfonso ha firmado los siguientes decretos: Jubilando al Ingeniero Inspector de

caminos, canales y puentes don Gabriel Maso.

Idem ídem del ingeniero de primera don Joaquín Zayas.

Un decreto relativo a favorecer las excursiones de turistas extranjeros en la península.

Otro dictando reglas para el ingreso de los ingenieros industriales en la inspección de ferrocarriles.

Otro suprimiendo la comisaría regia de bellas artes por renuncia de don Elías Tosmo, que la venía desempeñando.

En el mismo decreto se dispone que los asuntos concernientes a la comisaría suprimida pasen a la subsecretaría de los respectivos ministerios.

#### Cambio de nombre

Romanones ha llevado también a la sanción real un decreto por el cual se varía la denominación actual del ministerio de Agricultura y obras públicas, que en lo sucesivo se llamará ministerio de Fomento, como se denominó hasta que Silvela en su primera jefatura le cambió el nombre.

En el preámbulo del decreto, exponen Romanones los motivos en que apoya la nueva denominación, esto es el porqué, desde hoy ha de llamarse ministro de Fomento.

#### Consejo

A las cuatro de esta tarde están citados los ministros en la presidencia. Según informes fidedignos los consejeros solo se ocuparán de presupuestos y no habrá "lo", que es lo que algunos esperan con impaciencia.

Digo esto porque siendo como es conocida la armonía que entre los ministros existe para no hacer cuestión cerrada de los aumentos, aunque éstos se desechen, todos transigirán por no entorpecer, como repetidamente han declarado, la gestión económica y política de la entidad Gobierno.

#### Concejal furioso

El señor De Blas, concejal del municipio madrileño que ayer presidió la detestable corrida de Veraguas ha impuesto quinientas pesetas de multa a la empresa.

Además ha mandado a los veterinarios que reconozcan el toro, origen de la bronca, para saber si tenía los años que el reglamento exige.

El señor De Blas, se propone hacer efectivas cuantas responsabilidades sean precisas, pues reconoce que la empresa abusó soberanamente del público.

#### Un canard

Se ha dicho que varios caracterizados carlistas se proponen hacer un viaje a Venecia para enterar a don Carlos del decaimiento que de hace poco a esta parte se nota en las filas carlistas.

Aunque la noticia me ha parecido fabula, he visto a los carlistas más caracterizados los cuales me han asegurado que es un embuste.

Ni hay, me han dicho, tal decaimiento, ni tal viaje, ni cosa que se lo parezca.

#### Una velada

En la Academia Española tuvo anoche lugar una velada en honor del que fué individuo de la misma don Raimundo Fernandez Villaverde.

Entre las notas más salientes está el discurso del señor Maurá, quien aludiendo al finado dijo "que había sido la característica de la labor constante."

#### Primeros asuntos

Quiere el gobierno que los primeros asuntos a discutir en el Congreso una vez aprobado el mensaje, sean la cuestión de los alcoholes y la reforma arancelaria.

#### De viaje

En el rápido ha salido para San Sebastián el diestro Guerrita. Este tiene el encargo de dirigir la becerrada aristocrática que el domingo ha de jugarse en aquella plaza en beneficio de los pobres de la capital.

#### En consejo

En estos momentos están los ministros en la presidencia celebrando el consejo de que antes les di cuenta.

Confirma mi opinión de que no se tratará más que de presupuestos, y esto sin incidentes, lo dicho, a la entrada, por el ministro de hacienda señor Echegaray, que ha sido el único consejero que ha hablado del objeto del consejo.

No soy transigente ni intransigente, nos ha dicho don José; comprendo las necesidades y también me esplico que el gobierno desee rebajar los gastos. Me coloco en el justo medio y no he de ser obstáculo para la buena marcha del gabinete.

La reunión ministerial será larga, por el deseo de dar un avance en toda regla a los presupuestos parciales puestos sobre el tapete.

### PROVINCIAS

(De nuestros corresponsales)  
3:30 y 5:30 tarde.

#### El Liberal denunciado

Barcelona.—El último número del periódico "El Liberal", ha sido denunciado por la publicación de un artículo favorable y entusiasta para los anarquistas y sus criminales proyectos.

#### Falsificación

La policía ha descubierto una importante falsificación de sellos, tanto nacionales como extranjeros. Se ha detenido a un individuo y se busca a su mujer por creerla también complicada en el hecho.

#### La prensa nacionalista

En el centro radical titulado "Progreso", se celebrará mañana, sábado, un mitin en honor de la prensa nacionalista, la cual recientemente ha sido denunciada varias veces.

En dicho acto tomarán parte representantes de uno de los periódicos denunciados.

#### Matrimonio por sorpresa

Esta mañana ha tenido lugar en la iglesia de San Martín un matrimonio por sorpresa.

Una pareja amorosa acompañada de los testigos correspondientes, hallábase oyendo misa en dicho templo y en un lugar céntrico y cercano al sacerdote oficiante.

De pronto, cuando éste bendecía a los fieles al terminarse la misa, la susodicha pareja se acercó al altar pronunciando ambos contrayentes las palabras sacramentales, con lo que quedaron casados por sorpresa.

La nueva suegra del novio no conforme con esta clase de casamiento ha denunciado el hecho a las autoridades.

#### Un crimen

Zaragoza.—En ocasión de hallarse un sugeto llamado Antonio Beatove en una tienda de la Casa Blanca, en tratos con una caballería de labor, llegó por la carretera a dicha tienda montado en una mula, su primo hermano por las líneas paterna y materna, Vicente Beatove, acompañado de un sobrino suyo, niño de cinco años de edad.

Apeché este y encontrándose cara a cara con aquel, y sin mediar palabra alguna, el Vicente sacó una faca con la que tiró varios lances a su primo, y Antonio hizo uso de un revólver que llevaba cargado.

Luchaban los dos rivales cuerpo a cuerpo sin conseguir herirse, cuando el Antonio, separándose un poco de su contrincante disparó un tiro cuyo proyectil hirió al Vicente en el costado izquierdo, cayendo desplomado en tierra.

Entonces el primero se abalanzó contra su primo y ensañándose en él comenzó a darle puñaladas, sin que bastaran para separarle las personas que al lugar del suceso acudieron.

Por fin, cogiéndolo de las piernas se consiguió separarlo del cadáver y reducirlo a prisión en casa del alcalde de barrio.

Después las autoridades y tomada declaración al criminal éste contestó que se hallaba satisfecho de su obra.

El móvil de este crimen no es otro que el de saciar antiguas venganzas y rencores habidos entre las familias de ambos.

Se sabe que cuatro hermanos del agresor han muerto a mano airada y que a uno de ellos le quitó la vida en lucha cuerpo a cuerpo el hoy asesinado.

Un hermano del muerto que supo lo sucedido, cuando vio a Antonio que lo conducía la guardia civil se abalanzó con ánimo de matarlo.

#### Hombre asfixiado

En el pueblo de Dayón, un sugeto llamado José Pons hallábase pisando uva, cuando cayendo al fondo del lugar pereció asfixiado.

#### Rebaja

Huesca.—Ha renacido la tranquilidad entre las clases necesitadas por haber acordado los hacendados hacer rebaja en el precio actual de la uva.

#### Desgracia

Encontrándose regando en un terreno de su propiedad, un individuo de nombre Gregorio Valero Lafuente, de 39 años de edad, y de estado casado, sufrió un ataque de apoplejía cerebral, pereciendo ahogado.

El juzgado se presentó en el lugar del suceso, ordenando el levantamiento del cadáver y su traslación al depósito municipal.

#### Robo

Venta de Baños.—Al marqués de Sotrustégu, que de Iruñe se dirige a Torrelavega, le han robado en la estación de Venta de Baños, de una maleta, un traje de levita, un estuche y una carpeta con papeles de importancia.

Dada cuenta a las autoridades, ha sido hallada la maleta en un campo lindante con la vía férrea, en las cercanías de Burgos.

Dentro de la citada maleta se hallaban el estuche y la carpeta, habiendo desaparecido el traje de levita.

#### Un cadáver

Peñafiel.—Hallábase cogiendo pifias, subidos a un pino, dos pintores, padre e hijo, llamados Cesáreo y Vicente Arenales, respectivamente, cuando asustados porque vieron a una persona acercarse, bajaron del árbol precipitadamente.

El padre logró ganar tierra sin obstáculo alguno, pero al hijo rompiéndosele una rama cayó al suelo desnucándose, y muriendo instantáneamente.

La escena al ver el padre muerto al hijo, no es para describirla. El juzgado se personó en el lugar de la desgracia ordenando el levantamiento del cadáver.

#### Sesión

Pamplona.—Es objeto de muchos comentarios lo sucedido ayer en la sesión que celebró el ayuntamiento. La opinión pública parece que no se pone de parte del alcalde señor Vifias.

#### Traslado

Ha sido trasladado a la audiencia de la Corona a prestar servicios, el presidente de esta territorial, y fiscal que fué de esa don Luis González Valdés.

La ausencia es aquí muy sentida dadas las simpatías que goza. Ha sido nombrado para sustituirle don Pedro Higuera Sabater.

#### Dinero

Castellón.—Se ha recibido un telegrama del Ministro de la Gobernación que ha causado muy grata impresión. Anunciase que el ministro de Fomento ha hecho giro de una importante suma con objeto de que den

principio enseguida las obras de la carretera que ha de unir esta capital con Zaragoza.

El vecindario obrero, no oculta su gratitud a las autoridades y personas de valía, por el interés con que han gestionado el asunto.

#### Descubriendo un crimen

Ateca.—En la cárcel de esta localidad, apareció encerrado un vecino de Aranda, que además de estar borracho, se hallaba herido.

Al saberlo el Juzgado ordenó su traslado al Hospital donde pasó varios días, sin dar señales de vida por efecto de una congestión, y por fin murió sin que fuera posible recibirle declaración.

Hoy después de quince días de enterrado se ha exhumado el cadáver para nuevo reconocimiento, pues la opinión pública y aun el juzgado creen que se trata de un crimen.

### Extranjero

(De nuestro corresponsal)

3:30 y 5:30 tarde

#### Invitación

Un despacho de los Estados Unidos dice que el presidente Roosevelt, va a ser invitado al acto del cange del tratado de paz entre Rusia y Japón.

La fecha se señalará tan luego como el Mikado lo firme. La ceremonia no se revestirá de solemnidad alguna, pues por tratarse de pura fórmula será sencilla.

La asistencia de Roosevelt será sólo como testigo al acto.

#### Dos presidentes

Un telegrama de Milán asegura que en breve se reunirán en aquella capital los señores Rouvier y Triloni, presidentes de los gobiernos francés e italiano.

En la entrevista, se ocuparán de asuntos de capital interés pero que hasta hoy no son del dominio público.

#### Declaraciones

El duque de París ha manifestado que una alianza de Francia con Alemania reportaría a la primera grandes beneficios.

El duque es partidario decidido de la alianza.

#### De Suecia

El ministro de Suecia y Noruega en Washington ha visitado a Roosevelt celebrando con él una entrevista de la que un telegrama trasmite las siguientes noticias.

Suecia y Noruega llegarán pronto a un acuerdo satisfactorio en la cuestión surgida entre ellas.

Suecia por su parte es monárquica y como tal elegirá gustosa por su Rey a un hijo de Oscar segundo.

### BILBAO

(De nuestro corresponsal)

3:30 y 5:30 tarde

#### El tiempo

Disfrutamos de un tiempo bastante mediano. A ratos llueve, estando el firmamento encapotado.

Por lo que a la temperatura respecta, no es del todo mala. Los paseos vense desanimados.

#### De viaje

Hoy a las once de la mañana, ha salido para la villa guipuzcoana de Vergara, por el ferrocarril central, y con ánimo de presenciar el congreso agrícola, que durante las fiestas ensucará a de tener lugar en dicha villa, el presidente de la Diputación don Adolfo G. de Urquijo.

#### Movimiento de buques

El domingo próximo día 8 del corriente, es esperado en este puerto, el trasatlántico español "Alfonso XIII", que descargará 500 toneladas de garbanzos.

Del 16 al 17 del corriente, es esperado el buque dinamarcado "Príncipe Joaquín".

Trae carga general. Ambos buques recogerán aquí emigrantes, los cuales proceden de distintos puntos de Castilla, y se dirigen también a distintas repúblicas americanas.

Está llamando mucho la atención, que en este puerto comience también la emigración, y se espera de las autoridades, pongan coto a los negociantes de carne humana.

#### Asalto de armas

El maestro de armas don Luis Martín, está preparando una serie de veladas para el próximo invierno.

La idea ha sido muy bien recibida por los aficionados a esta clase de sport, los cuales hallan un recreativo medio para no aburrirse durante las crudas y larguísimas noches de invierno.

#### Reunión

En uno de los salones del instituto viracino, tendrá lugar el domingo próximo, una importante romería. A ella se ha convocado tan solo a los escritores y artistas.

El objeto de dicha reunión es el de crear una sociedad de escritores y artistas vasco navarros.

Pero la idea más simpática es que dicha asociación tendrá un carácter benéfico, ó en otros términos, la de protección a la clase.

#### Animación

Existe mucha animación entre los buenos bilbaínos, para ir el domingo a Vergara, con objeto de presenciar la representación de la preciosa ópera vascongada que lleva por título "Chantón Piperrri".

Así mismo aprovecharán los excursionistas, ver las fiestas con las que terminan los espectáculos eu-kaldinos.

#### Suspensión

La compañía Salvat ha aplazado su

debut anunciado para hoy, por indisposición de la característica.

COGNACS DEL MARQUES DE BARAMBIO

Notas útiles

SERVICIO DE TRENES
En la línea de los ferrocarriles del Norte, circulan los trenes en la siguiente forma desde 1.º de Octubre de 1905:
Madrid-Irún
Mixto llega 2'50 m. sale 3'10
Sud-expreso 7'03 7'08
Expreso con 3ª 8'30 8'35
Mercancías 10'00 12'20
Correo 2'15 t. 2'23
Expreso-rápido 8'08 n. 8'12
Este tren circulará todos los días, excepto los domingos.
Mercancías 9'23 10'23
Irún-Madrid
Sud-expreso llega 2'57 m. sale 3'01
Mercancías 4'04 4'32
Expreso-rápido 10'16 10'21
Correo 12'06 12'14
Mercancías 2'03 t. 3'03
Expreso con 3ª 6'34 6'39
Expreso 9'52 n. 9'58
Mixto 10'45 n. 11'03
Ferrocarril Anglo-Vasco-Navarro. Salidas de Vitoria, 9 mañana, 3'50 y 5'30 tarde. Llegadas a Salinas, 9'47 mañana, 4'37 y 6'16 tarde.
Salidas de Salinas, 7 y 10'22 mañana y 6'55 tarde. Llegadas a Vitoria, 7'47 y 11'06 mañana y 7'39 noche.
Los trenes que salen de Salinas a las 7 de la mañana y de Vitoria a las 5'30 tarde, circularán solamente los jueves o días de mercado en Vitoria.
Servicio de rippers. En combinación con el tranvía eléctrico de Durango a Bilbao. Salida, 7'30 mañana y 2'30 tarde. Llegada, 12'15 tarde y 9'15 noche.
Coche a Maestu y Santa Cruz de Cambeo. Salida, 3'00 tarde. Llegada, 10'30 noche.
Coche a Durango en combinación con el Ferrocarril Central. Salida, 5 mañana y 3'45 tarde. Llegada, 8'30 mañana y 8'30 noche.
Coche a Murgula. Salida, 4 tarde.
Administración de Correos. Horas de certificado, de 9'30 a 11 mañana y de 4 a 5'30 tarde.
Horas de retirar valores declarados, de 10 a 11'30 mañana y de 4 a 5'30 tarde.
Lista, por la mañana de 9 a 12 y por la tarde de 3 a 6'30.
Oficinas públicas
Gobierno Civil. De nueve mañana a una tarde.
Gobierno Militar. De nueve y media a una y media.
Administración Especial de Hacienda. De nueve y media a una y media.
Diputación Provincial. De ocho y media a una y media.
Ayuntamiento. De nueve a dos.
Juzgado de 1.ª instancia. De nueve mañana a una tarde.
Juzgado Municipal. De nueve a una.
Banco de Vitoria. Por la mañana, de nueve a una; por la tarde, de tres y media a cinco y media.
Banco de España. De nueve a una.
Plaza de Abastos. Abierta desde las siete de la mañana hasta las ocho de la noche.

CALENDARIO DE
Heraldo Alaves
OCTUBRE
81 días
Cuarto crec. el 5-Luna llena el 13
Sale el sol 6 h 2 -Pónese 5 h 33

7
1571.-La flota cristiana derrota a los turcos en Lepanto.
SABADO
280 | Stos. Márcos papa y cf., Sergio | 85
cont., Marcelo pbro. y mr. y
sta. Osilba vg.

S. Elano, Proshitero
De familia noble de Tarazona, nació San E. ano. Fue discípulo de San Froilan y obispo de Zam. ra, diócesis que gobernó tan a satisfacción de todos que le valió el renombre de justiciero. Agradado con el don de milagros murió admirado por su santidad en el siglo X de Cristo.

CULTOS.
PARROQUIA DE SAN PEDRO
Los días laborables, misa a las cinco y media, continuándose sin interrupción hasta la mayor.
Todos los días se dirá misa a las once.
Al toque de oraciones, rosario en la Virgen del Amor Hermoso.
Los días festivos la primera misa a las cinco, sucediéndose de media en media hora, hasta las diez que se celebra la misa mayor con explicación del Santo Evangelio.
También habrá misa a las once y a las doce.
A las dos de la tarde rosario, ejercicio del Viacrucis, Llagas, y visita a Jesús Sacramentado.
Los segundos, terceros y quintos domingos a las cuatro, cultos de las Flores.
San Miguel. -Rosario y Viacrucis
EN EL CARMEN
Los sábados al anochecer, Rosario y Salve.
Todos los domingos misa mayor a las nueve y media y función a las seis de la tarde.
Los primeros domingos de mes se celebra la función del Escapulario y Semana Devota.

MM. REPARADORAS
A las siete de la mañana misa con Exposición, continuando el Señor Expuesto al público todo el día.
A las nueve misa rezada.
A las cinco de la tarde, reserva y cánticos.
Los días festivos, misa a las diez.
Los jueves vela por la Asociación de Nuestra Señora del Corazón de Jesús.

TUSH-MA
Gran tostadero de café
aroma con entado
4454 35, Florida, 35 2-1-1
4455 Se alquila una casa en el barró del Prado número 19, con su jardín y cochera. Dará razón en la misma. 8-1

Se arrienda
Toda la planta baja y parte de la casa número 26 de la calle Estación. Llamará a calle Ortiz de Zárate 22, 2.º 4-1

A LOS SEÑORES SACERDOTES
Acreditados talleres de Sacerdotes
Eclesiástica y ornamentos
de Iglesia «LEON XII»
JOSE ARAMBURU
19 Estación 19 1.º-VITORIA
Cortador ESPECIALISTA de prendas tales que fué en las casas más importantes de España que se dedican a este ramo.

Se garantiza absolutamente la exactitud de los cálculos, de los que cuenta esta casa con abundantisimo serido así como la irreprochable perfección de las prendas.
Y como se dan casas que entran en la confección de las prendas tales, merinos que pierden el fiato haciéndolos pasar por merinos superiores extranjeros, esta casa prueba y demuestra al cliente no solo la finura del cruzado haciendo uso del cuenta-hilos, sino la permanencia e invariabilidad del fiato en los merinos, gracias a un sencillísimo procedimiento químico que puede efectuarse todo cliente que lo solicita.
Confección y existencias de ornamentos de Iglesia en condiciones inmejorables. -Orfebrería religiosa. -Imágenes en cartón-madera; talla, etc., alfombras y todo lo que se relaciona con objetos empleados en el culto divino; servicios completos de mesa en metal pulido y plataba.
Deconstrucción de los reclamos aparatosos de las que se titulan «Grandes Casas de Confección» cuyo boato de visitantes, danda injosa y cortador a sueldo tiene que pagar el cliente, pues pagan los señores en fábrica al precio que nosotros.
Está probado que esta casa vende un 25% más barato que otras, tanto en trajes tales como en ornamentos y metales.
No encargarse nada sin antes pedir precios a esta casa. 8947
Solidez-Perfección-Economía

Ataúer y reparaciones
Accesorios de todos clases
a p 05 05 económicos
Bicicleta con rueda libre y freno continuo, etc. a los 10. Bicicletas que no tengan este sistema, puede adaptarseles con facilidad. 8956

B. Larramendi é hijos
ESTACION 2 Y BARRERAS 18
Zinc, Metales y Hierro viejo
Se compran a buenos precios y se paga el zinc a 50 céntimos el kilogramo por partidas que no bajen de 50 kilos; más cantidad precios convencionales. Portal de Aldave 11, Trapería. 8946

Se hace de una hermosa casa en el pueblo de Zaldivar (Vizcaya) este edificio se halla en el centro de la población, y una hora de Durango, desinata hoy a fondo: Hay cuatro minutos de distancia a la Perrequia, ocho a la estación del ferrocarril y seis el acreditado establecimiento de baños; está rodeada de árboles, cercada con paredes y con vistas a los cuatro lados, como también con terrenos de primera calidad, propios de su duño, cuyos terrenos están con camino real a la parte de la estación del ferrocarril que dominan en toda su extensión al hermoso jardín del establecimiento S. extensión en línea recta por esta parte se puede calcular unos doscientos metros, como también a la carretera nueva que se ha abierto directo a la parroquia, cieo de anchura; esta casa tiene un piso llano dos comedores, cocina espaciosa y local para tragar con su preciosa fregadera, para basijeria y uno otro departamento, como también un precioso local que se destina para café, con su despensa para despaño de licores y a veces dos dormitorios y espaciosos cuartos para coches.
En la primera y segunda habitación tiene treinta y seis dormitorios y cuatro gabinetes.
Es la única, para casa de campo, ó para residencia de Comunidad de religiosas.
Dirigirse a la calle de Francis, número 17, 2.º

Se ha perdido una pulsera de oro con una perla. Se agradecerá a la persona que la haya encontrado la entrega en la portería de la casa del Gobierno civil donde será gratificada. 2i

Jerónimo Robredo Gran almacén de punto de todas clases. Unica casa en Vitoria dedicada exclusivamente a la venta de estos géneros.
San Prudencio, 8 - Precios sin competencia
Conviene no comprar sin visitar antes la casa de Jerónimo Robredo.
Venta al por mayor y menor.

BANCO DE VITORIA
Capital 3 000 000 de pesetas
Principales Operaciones
Aperturas de cuentas corrientes a la vista y siete días abonando interés
Imposiciones a tres meses desde 1.500 pesetas en adelante, que devengarán al 3 por 100 anual.
Compra de billetes y cupones extranjeros, así como toda clase de moneda de oro abonando cambios ventajosos
Compra y venta de valores del Estado, Industriales y locales.
Órdenes de Bolsa para Madrid, Barcelona, Bilbao, Paris, Londres, etc.
Negociación de francos, libras y marcos a los mejores precios.
Descuentos, giras y negociaciones de Letras.
Prestamos sobre títulos españoles, extranjeros, locales e industriales y créditos en cuenta corriente.
Custodia de toda clase de títulos españoles y extranjeros sin retribución alguna.

Compañía de vapores de las mensajerías Marítimas
El día 1.º de Octubre saldrá un vapor del puerto de Burdeos para Montevideo y Buenos Aires.
Paletará pasajes é informes Miguel de Viana, calle de Ali 12.

PIEDRAS DE MOLINO
y cuantos útiles se emplean en la molinería.
Telas metálicas, cribas, almbrados, espinos, palas.
Trillos, aventadoras, Arados, Prensas y todos los útiles agrícolas.
Averly, Montaut y García
ZARAGOZA
Se mandan catálogos. 4949

Las Aguas VICHY-ETAT son insustituibles. Exijase:
Para las Enfermedades del Estómago VICHY-HOPITAL
Para Enfermedades del Hígado VICHY-GRANDE GRILLE
Para las Enfermedades de los Riñones VICHY-CELESTINS
MARCA DE GARANTIA
Venta en Farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

Gabinete electro-odontológico DEL PROFESOR A. ROJAS
DENTISTA.-Especialista en enfermedades y operaciones de la boca. -GRAN DIPLOMA DE HONOR. Estación núm. 6, pral.



Teniendo instalados en este Gabinete los aparatos eléctricos más modernos aplicados a esta profesión tanto quirúrgicos como médicos, se hacen todos los trabajos con gran perfección y economía.
Dientes desde 5 pesetas.
Dentaduras completas 125 pesetas.
Especialidad en piezas de puente, coronas, dientes de espiga, incrustaciones y toda clase de trabajos en oro, platino y porcelana.
Horas de consulta, de nueve a una y de tres a seis. 8948

Cámara de Comercio
Dispuesta por el ministerio de Hec en da en R. O. d 21 de Septiembre último, una información para apurar datos a la próxima reforma arancelaria, esta Cámara previene a todos sus asociados que hasta el 15 del actual podrán los que así lo deseen, informar respecto a los puntos que se sitan en referida R. O., la cual estará a disposición de los señores asociados, en las oficinas de esta Cámara, todos los días laborables, de diez a doce y media por la mañana y de tres a cuatro y media de la tarde.
Vitoria 2 de Octubre de 1905 - La Junta Directiva. 8-5

A los contratistas y propietarios
Se vende piedra caliza de las canteras de Arlabán (apadero de Landa). Es propia para panteones, zócalos, etcétera, etcétera. Hasta ahora, esta piedra se ha colocado con importantes resultados, en los edificios de los señores Huidobro, Fournier y don Eusebio del Rey (calle del Sur) casa del señor Burgo, (calle de la Estación) y en varias otras obras.
Para pedidos, p. edos y presupuestos dirigirse a don Raimundo Arrieta. Francia 21. 4029 - 27 Jan. 906

Patente de Invención
Plaspart resbalón y cerraduras resbalón, con el nuevo mecanismo sistema Echeverría, objeto del privilegio, para el buen funcionamiento de puerta de habitación, interiores y exteriores. Se reconocen de especial modo a los señores propietarios el empleo de estos resbalones, por la solidez con que con ellos se cierran las puertas, y la duración de los mismos, debido a sus sólidos muelles.
Variado surtido y fabricación de todas clases de piezas de cerrajería para construcciones.

P. ECHEVERRIA
ESTACION 3, CERCAS BAJAS 1, Almacén Talleres
Se ha perdido una pulsera de oro con una perla. Se agradecerá a la persona que la haya encontrado la entrega en la portería de la casa del Gobierno civil donde será gratificada. 2i

Jerónimo Robredo Gran almacén de punto de todas clases. Unica casa en Vitoria dedicada exclusivamente a la venta de estos géneros.
San Prudencio, 8 - Precios sin competencia
Conviene no comprar sin visitar antes la casa de Jerónimo Robredo.
Venta al por mayor y menor.

BANCO DE VITORIA
Capital 3 000 000 de pesetas
Principales Operaciones
Aperturas de cuentas corrientes a la vista y siete días abonando interés
Imposiciones a tres meses desde 1.500 pesetas en adelante, que devengarán al 3 por 100 anual.
Compra de billetes y cupones extranjeros, así como toda clase de moneda de oro abonando cambios ventajosos
Compra y venta de valores del Estado, Industriales y locales.
Órdenes de Bolsa para Madrid, Barcelona, Bilbao, Paris, Londres, etc.
Negociación de francos, libras y marcos a los mejores precios.
Descuentos, giras y negociaciones de Letras.
Prestamos sobre títulos españoles, extranjeros, locales e industriales y créditos en cuenta corriente.
Custodia de toda clase de títulos españoles y extranjeros sin retribución alguna.

Compañía de vapores de las mensajerías Marítimas
El día 1.º de Octubre saldrá un vapor del puerto de Burdeos para Montevideo y Buenos Aires.
Paletará pasajes é informes Miguel de Viana, calle de Ali 12.

Banco de Vitoria
Caja de Ahorros
En las oficinas de este Establecimiento está abierta al público una Caja de Ahorros, donde podrá imponerse cantidades de una a diez mil pesetas, que devengarán el interés de 3 por 100 anual. Este servicio prestará todo los días laborables a las horas de despacho y los domingos de 10 a 11 de la mañana.

Academia Científico-Literaria
DIRECTOR
Don Prudencio Hueto Borrerosoro
Licenciado en Ciencias y Maestro Normal Bachillerato. Magisterio, ingreso en Telegrafos, Escuela de Ingenieros agrónomos, etc., conforme a los programas oficiales.
Clases de adorno, solfeo, piano, etc.
Clases generales, particulares y a domicilio.
Informes sobre los resultados obtenidos y toda el se de detalles el director, Oriente 15, 3.º 4954 | 20 O.

Venta de pastes de pino
de todas las longitudes, al natural, é inyectados por los sistemas Bou herie y a Carbolimena al 25 g por proporción, una duración de 25 a 30 años, a precios económicos.
Para precios y condiciones dirijan a la señora Viuda de T. Lapeya. Pamplona.

Venta de una casa
En la No. 1 de don Francisco de Ayala, sita en la casa números 14 y 15 de la Plaza Nueva de esta Ciudad, tendrá lugar a la hora de las once del miércoles ócio del actual, la venta en pública subasta de una casa sita en la calle de la Zapatería de esta capital, señalada con el número 14.
El título de propiedad y pliego de condiciones para la venta se encuentran de manifiesto en dicha Notaría
Vitoria 4 de Octubre de 905. 6-3

Se vende, caza bien. Derrá por razón. Benit. Martínez, San Francisco 13. 4-4 a.

Importante regalo
A LOS LECTORES DE
HERALDO ALAVES
Carrera breve y sin gastos
No más rutina
Por 550 pesetas en Vitoria 6 22 por correo, se entregará un tomo en tamaño 32 por 22, de la importante obra nueva de teneduría de libros por práctica doble, cálculo mercantil, correspondencia, sistema métrico decimal, ventas, balances, operaciones prácticas de teneduría, preparación de los cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada:
Contabilidad Mercantil Simplificada
al alcance de todas las inteligencias, del profesor mercantil don Manuel F. Font, con cuya obra cualquiera persona puede hacer la carrera del comercio y la de tenedor de libros en toda su extensión teórica y práctica y en el corto plazo de treinta días, sin necesidad de recurrir a los auxilios de escuela, academia ni profesor alguno.
Dirigirse a don Esteban Arcos, calle Florida 46, 2.º-VITORIA.
Cada uno el día 7 de Octubre
A los pedidos se acompañará libranza de giro mútuo ó metálico en sobre monedero. 15-14 a

FARMACIA DE BULNES
PLAZA DE LA VIRGEN BLANCA 1
Productos químicos de los más modernos y medicamentos puros, garantizados. -Especialidades acreditadas, antiguas y modernas, nacionales y extranjeras. -Aguas mineral-medicales. -Lina para vacuna. -Suero artificial Hayem. -Suero antidiarréico y antiestreptocócico. -Inyecciones hipodérmicas. -Análisis de orinas.

Papel de periódicos
Se vende a 3'25 pesetas la arroba, en esta imprenta.
Objetos de Escritorio
IMPRENTA MODERNA

CONTRA LA TOS - EXITO ADMIRABLE
JARABE DEL DR. VILLEGAS (CORDOBA)
( base de Bromoformo y Clorhidrato de Heroína)
Se usa con brillante éxito y es recomendado por eminentes médicos, en la esifema pulmonar, tuberculosis, histerismo, gripe, asma-nerviosa, bronquitis, influenza, tos ferina, etc., etc.
Tómese los extractos, asmáticos, tísicos y diséicos, debe usarse como remedio eficazísimo en su tratamiento.
DEPOSITO: Farmacia de Lopez Montejo, Sucesor de Corti, Carrera 63.
AVISO. Dándose al público todas las noticias de Jarabe de Bromoformo y Heroína Villegas, rogamos a los consumidores exijan al comprar los frascos la Marca Registrada, nombre y firma del autor adherida en el exterior de los frascos.
Vala 3 pesetas.

SOCIEDAD ANONIMA
CEMENTO DE BASABURUA (NAVARRA)
DOMICILIO SOCIAL - SAN SEBASTIAN
FABRICACION DE CEMENTO NATURAL
FABRICA DE PASTALOA
IRURZUN (NAVARRA)
Los pedidos se pueden dirigir indistintamente, ó al domicilio Social en San Sebastián, Narria 33, 2.º ó a dicha fábrica de Pastalóa.
Telegramas BASABURUA-SAN SEBASTIAN 80-80
PA-TALOA-IRURZUN

PIANOS GAVEAU PARIS

SUPERIORES A TODOS LOS DEMAS
Testimonio sobre el piano GAVEAU
«El piano que V. ha tenido a bien enviarme es exquisito. Sonoridad deliciosa, can ante, expresiva, practicando se a todos los efectos del colorido musical. Mecanismo perfecto, teclado suave y flexible, de muy gran pulsación.
MARMONTEL PADRE.
Representación exclusiva
CASA OCHOA
GENERAL ALAVA 5.-VITORIA 8948

FABRICA DE RELOJES REGULADORES DE TOLOSANA Y FLOREZ VITORIA

Reguladores de precisión, Péndulos compensadores, Relojes eléctricos, Relojes para Oficinas, Bancos, Fábricas, Relojes de Ferrocarriles, Aparatos telegráficos, Aparatos registradores para Vigilantes, Contadores de agua, Talla de ruedas y pifiones.
Fabricación automática de tornillos y construcción de toda clase de aparatos que tengan relación con la relojería, etcétera, etcétera. 8928

GAS MOTOREN-FABRIK DEUTZ
Compañía anónima de los Legítimos Motores Otto
Unica casa constructora de los LEGITIMOS MOTORES OTTO
Esta casa es la más antigua y mayor del mundo dedicada exclusivamente a la construcción de motores y aparatos de gas.
Gasógeno DEUTZ para Gas pobre SIN CALDERA Y SIN GASÓMETRO
1 a 3 céntimos por caballo hora.
la fuerza motriz más económica y más sencilla de la actualidad.

AGENCIA DE
Vapores Correos y Rápidos
DE LAS
MENSAJERIAS MARITIMAS
Seis salidas mensuales del Puerto de Burdeos, dos del de Pasajes, para Montevideo, Buenos-Aires, Nueva York, Habana, Isla de Puerto Rico, República de Haití y Dominicana, Puerto Plata, Vera-Cruz, Tampico, México, Chile, Valparaíso, Callao (Perú), California, Nevada y a todos los Puertos de la América, a precios más reducidos.
Pedir informes: al
Agente José María Casteres
Calle Solaz número 7, TOLOSA - (Guipúzcoa) 2768-a

HAMBURG-AMERIKA LINIE
Nuevo servicio rápido
A CUBA Y MEXICO
El 15 de Octubre saldrá de Bilbao en viaje extraordinario, directo, sin tocar en otro puerto de España, para
HABANA, VERACRUZ Y TAMPICO
el magnífico vapor correo
PRINZ JOACHIM
admitiendo carga y pasaje.
El precio del pasaje a Habana, en 3.ª clase, incluso impuestos, es de pts. 10915.
Para más informes dirigirse al agente de la Compañía
Don Hermógenes Garayo-VITORIA

CONTRA LA TOS - EXITO ADMIRABLE
JARABE DEL DR. VILLEGAS (CORDOBA)
( base de Bromoformo y Clorhidrato de Heroína)
Se usa con brillante éxito y es recomendado por eminentes médicos, en la esifema pulmonar, tuberculosis, histerismo, gripe, asma-nerviosa, bronquitis, influenza, tos ferina, etc., etc.
Tómese los extractos, asmáticos, tísicos y diséicos, debe usarse como remedio eficazísimo en su tratamiento.
DEPOSITO: Farmacia de Lopez Montejo, Sucesor de Corti, Carrera 63.
AVISO. Dándose al público todas las noticias de Jarabe de Bromoformo y Heroína Villegas, rogamos a los consumidores exijan al comprar los frascos la Marca Registrada, nombre y firma del autor adherida en el exterior de los frascos.
Vala 3 pesetas.

